
回眸 2017 年我国高等教育众多的热点话题，有
利于积淀改革发展动力和及时总结高等教育发展的
经验教训。 在 2017 年发生的一系列被社会高度关注
的高等教育众多热点话题中，有值得我们称颂的习近
平总书记告诫：大学要看底蕴别太在意排名，新修订

的《普通高等学校学生管理规定》发布，《高校教师考
核评价改革示范校遴选结果》公示；有喜忧参半的清
华教授颜宁受聘美国普林斯顿大学，《高校教师职称
评审监管暂行办法》发布；有令人不安的 2017 年新版
“C刊” 发布引风波， 清华大学 11 名研究生违纪被处
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摘要： 回望 2017 年那些被社会舆论广泛热议的高等教育话题，有利于我们客观记录鲜活的高
等教育历史，及时发现、反思、总结高等教育经验教训，积淀高等教育持续发展与改革的动力。为此，
作者对浙江师范大学教育评论研究所网站“每日教育评论”栏目上传的每日高等教育热点话题，通
过影响范围以及“百度”搜索量进行研究与筛选，确定每月一个高等教育热点话题。 在此基础上，参
照网络媒体对每月热点话题的各种议论，以教育评论的视角进行理性的归纳与反思。
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Abstract: Looking� back� those� hot� spots� happened� in� higher� education� in� 2017� is� helpful� for�
us� to� objectively� and� vividly� record� higher� educational� history,� and� to� discover,� rethink� and�
summarize� the� experiences� and� lessons.� It� can� also� product� new� power� to� promote� the� sustained�
reform� and� development.� Therefore,� the� author� selects� articles� for� the� website� of� Daily� Educa-
tional� Comments� edited� by� Institute� of� Educational� Review,� Zhejiang� Normal� University� and�
based� on� the� effect� of� these� articles� and� the� reading� amount� in� Baidu.� Only� one� article� is� se-
lected� for� every� mouth.� Moreover,� the� author� references� the� social� public� opinion� and� then� pre-
sents� further� comments� from� the� viewpoint� of� educational� evaluation.
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分；有让人纠结的北大校长毕业演讲：吃亏就是占便
宜，中国教育在线《2017 年高招调查报告》出炉；有备
受争议的山东对大学 32 个一流学科奖补 7.3 亿元，
“双一流”大学 2017 年预算出炉……在新的一年到来
之际，我们怀着美好期待回眸去年的热点话题，希望
留下中国高等教育 2017年的记忆。

一、2017年新版“C刊”发布引风波（一月）

2017 年 1 月 16 日，《中文社会科学引文索引
（CSSCI）来源期刊及集刊（2017-2018）目录》公示之
后，立即引起了学术界乃至社会舆论的广泛争议。 其
导火索是包括武汉大学学报（人文科学版）、同济大学
学报（社会科学版）等在内的几份大学学报从“C 刊”降
为“C扩”了。［1］对此，无论是武汉大学学报（人文科学
版）1 月 17 日发出的《致作者信》，还是同济大学学报
主编孙周兴 1 月 19 日在博客上发表的《同济大学学
报（社会科学版）主编声明》，都将本校学报从“C 刊”降
为“C 扩” 的意见聚焦于 CSSCI 有关期刊影响因子
（JIF）的使用问题上。 目前，不少学术期刊压缩掉 20%
左右的年度载文量甚至更多的主要原因是，这些期刊
的主办者认为，只要压缩年度载文量做小分母就可提
高 JIF，进而增大期刊荣登核心期刊榜单的机会。［2］

事实上，JIF 是某一期刊的文章在特定年份或时
期被引用的频率。 JIF 是由尤金·加菲得（Eugene
Garfield）在 20 世纪 60 年代创立的，现在已经成为国
际较为通用的衡量期刊影响力的重要指标。 国际知名
的《科学》《自然》《细胞》三大期刊之所以在全球享有
极高的声誉，就是因为他们持续拥有很高的 JIF。 从理
论上来讲，一种期刊的 JIF 越高，它所发表论文的质量
越高、影响力就越大，反之亦然。 就是说，期刊只有不
断提高所发表论文的质量， 才是提升 JIF 最根本的正
当策略。 然而，随着期刊与学术评价对 JIF 的滥用，导
致期刊与学术评价中怪象丛生， 因而 JIF 遭遇了越来
越多的质疑与批判，甚至被抛弃的呼声日益高涨。 试
问，JIF这个相对统计量何错之有？ 实际上，JIF是在替
滥用它的期刊与学术评价尤其是不恰当的激励机制
背了黑锅！［3］

二、新修订的《普通高等学校
学生管理规定》发布（二月）

2017 年 2 月 4 日，教育部发布了《普通高等学校
学生管理规定》（简称《新规》），《新规》 是对 2005 年

《普通高等学校学生管理规定》（简称《规定》）的重新
修订。《规定》实施多年来，对于维护学校正常教育教
学秩序、保障学生权益、规范学生行为、促进学生全面
发展发挥了重要作用。 2016 年 3 月，教育部召开各类
座谈会， 听取各方的意见和建议，2017 年 2 月 4 日发
布了《新规》，并于 2017年 9月 1日起施行。《新规》规
范和保障着 3000多万在校大学生的学习生活。

《规定》是国家为了维护普通高校正常的生活和
教育教学秩序，规范高校的学生管理行为，保障学生
的合法权益，培养德智体全面发展的社会主义建设者
和接班人，依据教育法、高等教育法以及有关的法律
制定的普通高校学生管理法规。《规定》不是一成不变
的，而要随着高等教育改革发展与时俱进、不断完善。
比如，对 1990 年出台的“老《规定》”中，关于在校学生
擅自结婚而没有办理退学手续的必须作退学处理的
相关规定，在 2005年的《规定》修订时就被删除了。 在
2017年发布的《新规》中，不仅及时贯彻了党中央关于
高等教育工作的新战略和新思想，突出了以学生为本
的管理理念与强化了立德树人的根本要求，而且根据
社会发展对卓越人才和科学知识的需求，融入了以教
育质量为核心、民主管理与依法治校等新内涵。［4］

三、习近平说：大学要看
底蕴别太在意排名（三月）

2017 年 3 月 5 日，在全国“两会”的讨论过程中，
习近平总书记亲临上海代表团参加审议。 复旦大学校
长许宁生最后一个发言时，谈起了时下热门的大学排
名。 5日晚上，许宁生向解放日报·上观新闻记者回忆
审议时说：“我的建议就是中国建设一流大学，要有自
己主导的目标体系， 而不能框限于已有的评价体系。
总书记肯定了我的观点，并讲到‘现在国内外都有不
少大学排名，可以看看但不能过度依赖’。 ”大学要更
加重视底蕴，不要太在意排名，更不能用一些量化指
标评判人民心目中的好大学。 办大学最重要的是自己
的底蕴、是自己的积累，是需要长期积淀之后在人们
心中形成的声誉。 许宁生对记者说：“我的理解是，总
书记强调一流大学建设必须有大格局，站位要高、格局
要大，要有引领世界的境界。 ”［5］

20 世纪 80 年代初， 国际上开始进行大学排名。
《美国新闻与世界报道》杂志 1983 年率先发布全美大
学排名之后，大学排名在世界各地不断涌现，数十个
国家先后开始加入大学排名队伍。 30 多年来，五彩斑
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斓的大学排名，对世界各国的大学、以及政府与社会
都产生了一定影响。 1987年，我国开始大学排名，现已
形成以综合排名为主要形式的数十家民间排名机构
的常态化模式，发布不同类型的年度排名。［6］在我国
高等教育进入大众化阶段后，社会开始广泛关注大学
排名。对此，赞誉者有之，诋毁者也有之。尽管如此，大
学排名确实在野蛮生长而难以抑制，并越来越成为社
会认识大学不可或缺的工具之一，无论我们喜欢还是
不喜欢。 因此，政府要做的是：一要引导排名机构不断
完善排名评价；二要引导排名使用者正确认识与恰当
运用排名。［7］

四、山东对大学 32个一流
学科奖补 7.3亿元（四月）

2017年 4月 6日的《大众日报》报道，山东省 2017
年财政下达了 7.3 亿元资金， 对在全省范围内的大学
遴选出的 32个一流学科给予奖补支持。 奖补标准为，
人文社科类 1 100万元、 自然科学类 2 500万元。 这
7.3 亿元奖补资金， 主要用于学科梯队建设、 人才培
养、科研活动、学科平台建设、学术交流合作及日常费
用等多个方面。 据介绍，在“十三五”期间，山东省财政
将加强资金统筹，加大投入力度，多渠道筹集资金 50
亿元，以学科发展为着力点支持“双一流”大学建设，
推动若干所大学达到国际知名、国内领先水平，进而
带动全省高等教育的快速发展。［8］事实上，不只是山
东省，全国已有 20 多个省份相继发布“双一流”大学
建设计划，少则投入几亿元、多则狂砸几十亿元甚至
上百亿元建设资金。

党的十八大以来，我国进一步加大了世界一流大
学的建设步伐。 国务院在 2015 年 10 月印发了《统筹
推进世界一流大学和一流学科建设总体方案》， 教育
部、财政部、国家发展改革委在 2017 年 1 月联合印发
了《统筹推进世界一流大学和一流学科建设实施办法
（暂行）》，进一步明确了“双一流”建设的“施工蓝图”。
但是，“双一流”建设如何实施有待探索，认识和实践
误区依然存在。 由于“双一流”事关各大学名分与地方
政府政绩，其筛选结果还影响到教育资源配置，因此
从地方政府到各类大学都不遗余力地加入“双一流”
竞争行列， 一些地方政府和大学甚至陷入了重金挖
人、青睐排名、巨额投入、自由竞争、只重学科、国际标
准等“像一流”的拷贝陷阱执迷不悟，把世界一流大学
的建设脚步徘徊于对其表象的拷贝上，而忽视对其内

在本质的追求。［9］

五、清华教授颜宁受聘
美国普林斯顿大学（五月）

2017 年 5 月 3 日起，一条关于清华大学生命科学
学院教授、世界顶尖结构生物学家颜宁受聘美国普林
斯顿大学终身讲席教授的微博信息持续发酵， 颜宁
“负气出走”美国执教在网络上炸开了锅。 5月 7日，清
华大学证实，颜宁教授确实已经接受了美国普林斯顿
大学邀请并将前往就任该教职。 对此，有人发文称，从
颜宁教授前两年的博客来看，可能是因为她申请国家
自然科学基金不顺而“负气出走”。 5月 9日，颜宁教授
回应称，“去不去普林斯顿关基金委什么事？ ”“明明是
开开心心的一件事儿，请勿揣度。 ”［10］虽然，颜宁教授
迅速辟谣， 称自己只是想换一个环境搞科研以避免
“故步自封”，但网络舆论如潮水般涌来，更多人揣测
颜宁教授是“负气出走”的。

2000年，颜宁从清华大学毕业赴普林斯顿大学攻
读博士学位。 2007 年，在普林斯顿大学完成膜蛋白结
构生物学领域的博士后研究， 年仅 30 岁的颜宁受聘
成为清华医学院教授和博士生导师。 可以说，颜宁教
授是近年来海归的杰出代表，2011 年 8月获国家杰出
青年科学基金资助、2012 年 1 月获霍华德·休斯医学
研究所国际青年科学家奖、2012 年 12 月获中国青年
女科学家奖、2014 年 12月入选教育部“长江学者奖励
计划”特聘教授、2015 年 2月获国际蛋白质学会“青年
科学家奖”、2015 年 10 月获赛克勒国际生物物理奖，
任中国科普作家协会副理事长、2017 年 3 月获得
2016-2017年度“影响世界华人大奖”提名。 致天下之
治者在人才，在“双一流”建设的号角吹响之际，颜宁
教授“出走”美国，难免让人有五味杂陈的感受，这究
竟是人才流动还是流失呢？［11］

六、中国教育在线《2017年
高招调查报告》出炉（六月）

2017 年 6 月 5 日，中国教育在线发布的《2017 年
高招调查报告》认为，由于学龄学生人数的变化，2008
年全国考生人数达到 1 050 万的历史高点后急剧下
降，到 2014年起开始止跌趋稳。 未来高考将呈现考生
人数稳中略降、高等教育快速逼近普及化指标线的发
展态势。 2017 年启动的新高考，不仅为考生提供了更
多的选择机会，也带动了大学录取方式的变化。［12］我
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国高考改革的价值取向是———为大学科学选拔生源、
保障教育公平正义和引导中小学教育健康发展。 过
去，大学生源主要依据高考成绩的选拔方式具有片面
性，尤为突出的问题是把中小学教育引向片面追求升
学率的轨道。 对此，新高考的录取采取“两依据一参
考”， 即大学招生依据高考成绩和高中学业水平考试
成绩，参考学生的综合素质评价。

我国高等教育自恢复高考 40 年来， 从精英教育
阶段进入大众化教育阶段之后，正在迅速逼近普及化
教育阶段。 2017年，我国高考考生达到 940万人，未来
几年在高考招生总量保持平稳的情况下，全国各地高
考录取比例会持续攀升， 区域间的差距会进一步缩
小，升学矛盾会进一步缓解。 尽管高考已不再是考生
改变命运的唯一途径，但因其竞争性与选拔性仍是全
社会高度关注的“天下第一考”。 如何解读不惑之年的
高考？ 这是一个关系学校、考生、社会、家长和政府的
大事情。［13］高考制度的公平性不仅关乎社会的公平与
正义、国家人才的选拔与培养，也涉及千家万户与考
生的命运。 所以说，无论高考方式和内容、录取办法和
措施如何改革，坚守正义、维护公平、提升素质永远都
是高考改革坚定不移的出发点和落脚点。

七、北大校长毕业演讲：
吃亏就是占便宜（七月）

2017 年 7 月 4 日，北京大学举行毕业典礼，林建
华校长用自己经历的两个小故事寄语学生“吃亏就是
占便宜”的人生哲理。 2017 年我国数千场大学毕业典
礼的校长演讲中，唯有林校长“吃亏就是占便宜”的毕
业演讲走红网络，广受社会舆论的关注和热议。 古往
今来，校长在毕业典礼的演讲，是其为毕业生讲的“最
后一堂课”，如同开学典礼的校长演讲“第一堂课”以
及四年大学生活的任何一堂课一样平常。 可谁曾想
到，就在 2010 年毕业季，华中科技大学校长李培根的
演讲，以贴近学生的网络潮语爆红网络，被学生称为
“根叔”之后，校长演讲就成为社会广泛关注、学生翘
首期盼、校长竭力表演的“最后一堂课”。 正所谓“年年
岁岁花相似， 岁岁年年人不同”， 大学年年有毕业典
礼，年年典礼有校长演讲，不同的是不同的校长为不
同的毕业生上“最后一堂课”罢了。

大学校长在毕业生的“最后一堂课”上究竟该讲
什么？ 如果说“第一堂课”的内容是如何学习，目标则
指明求学方向。例如，1917年 1月 9日，校长蔡元培在

北京大学开学典礼上发表的就职演讲开宗明义，“大
学者，研究高深学问者也。 ”蔡元培要求学生“抱定宗
旨，为求学而来”，那么，“最后一堂课”的内容是如何
步入社会，目标则是指明做人做事方向。例如，1932年
6月 27日，校长胡适在北京大学毕业典礼上发表的演
讲，送给学生的一句话是，“不要抛弃学问”，并开出了
多发展一点非职业的兴趣、寻一两个值得研究的问题
去研究与要有一点信心的三味药方。 由此说来，校长
为毕业生上“最后一堂课”的演讲宗旨，着重在于弘扬
大学之道与时代精神。［14］

八、《高校教师考核评价改革
示范校遴选结果》公示（八月）

2017 年 8 月 5 日，教育部公示了《高校教师考核
评价改革示范校遴选结果》，北京交通大学、中国人民
大学等 40 所高校入选示范校， 此名单受到了社会舆
论的广泛关注。 为了深入贯彻党的十八大以及习近平
总书记的系列重要讲话精神，激发高校教师的创造活
力，2014 年教育部委托南京大学牵头开展“高校教师
考核评价机制改革” 研究，2015 年教育部就大学深化
教师考核评价改革进行专项调研，并着手起草《关于
深化高校教师考核评价制度改革的指导意见》（简称
《意见》）。 在形成《意见》（征求意见稿）之后，教育部向
各方征求意见并召开座谈会， 对其反复修改形成终
稿，2016年 8月正式出台了《意见》。2016年 9月，教育
部就《意见》的有关情况，通过答记者问的形式回应了
社会关切的问题。 之后，各类大学努力探索激发教师
积极性的考核评价改革。

习近平总书记在 2014 年教师节要求教师做有道
德情操、有理想信念、有仁爱之心和有扎实学识的党
和人民满意的好老师。 总书记在 2016年教师节，勉励
教师做学生学习知识、创新思维、锤炼品格、奉献祖国
的引路人。 总书记提出的要求，为全国教师指明了发
展方向。 近年来，类似于四川大学周鼎老师发表“自白
书”、 清华大学方艳华老师被迫转岗等现象引起了社
会舆论的广泛关注。 其实，被这些现象掩盖的实质问
题是教师考核评价问题， 即突出表现为重科研轻教
学、重数量轻质量、重结果轻过程、重学历轻学术、重
奖惩轻发展、重职称轻称职等问题。 对此，《意见》提出
“师德为先、教学为要、科研为基、发展为本”的总要
求。 教育部确定示范校的意义就在于深入贯彻《意见》
精神，探索教师考核评价的示范性改革办法。［15］
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九、清华处分 11名违纪研究生（九月）

清华大学研究生院、党委研究生工作部于 8月 31
日， 在校内发布了一则对 2016年 9月至 2017 年 7 月
期间涉及 11 名研究生违纪的处分公告（简称公告）。
公告显示，11名研究生违纪行为包括：无故离校 5 天、
冒用学校名义在社会上参加活动、 婚外与他人交往、
在宿舍内留宿异性过夜并殴打该异性、 学术不端、偷
窥异性如厕、殴打工作人员等等。 公告称，为维护学校
正常的教育教学秩序， 保护学校和学生的合法权益，
建设良好的校风学风， 教育学生更好地遵纪守法，根
据《普通高等学校学生管理规定》和《清华大学学生违
纪处分管理规定》，同时坚持惩前毖后、治病救人的处
理原则，对 11名研究生违纪行为作出处分决定。 此次
对 11 名研究生分别给予警告、严重警告、记过、留校
察看与开除学籍等处分。［16］

研究生教育质量高低，关系到人才强国战略的实
施与社会主义现代化建设战略目标的实现。 近年来，
我国在步入了世界研究生教育大国行列的同时，也出
现了教育质量等多种问题。 2013年 3月 29日，教育部
等部委联合出台的《关于深化研究生教育改革的意
见》指出，要把立德树人作为研究生教育的根本任务，
全面贯彻党的教育方针。 2014年 10月 5日，国务院刘
延东副总理在全国研究生教育质量工作会议上指出，
要解决好培养什么人、为谁培养人的问题，树立科学
的质量观。［17］2016年 12月， 习近平总书记在全国高
校思想政治工作会议上强调， 要实现全方位育人、全
程育人，坚持把立德树人作为中心环节，努力开创我
国高等教育事业发展的新局面。 在我国研究生教育从
外延发展向内涵发展转型的关键时期，清华大学此举
无疑具有积极的示范效应。

十、“双一流”大学 2017年预算出炉（十月）

2017 年 10月 6 日，“双一流”建设大学 2017 年预
算统计出炉，从已经出炉的 34 所大学来看，预算收支
总额排名前三位的分别是清华大学、北京大学和浙江
大学。其中，清华大学为 233.35亿元，是唯一一所超过
200亿的大学，北京大学为 193亿元紧随其后。其他超
过百亿的大学还有上海交通大学、中山大学、天津大
学和复旦大学。 从地域分布来看，预算排名前 10位的
大学中，有 7 所大学在东部经济发达地区。 中西部地
区仅吉林大学、武汉大学、华中科技大学三所大学。 而

地处西南的云南大学预算仅 13.91亿元， 是已经出炉
预算金额最少的大学， 仅为清华大学的 1/16 不到。
2017 年“双一流”建设大学预算出炉，如何评价“双一
流”建设的实际成效，受到了社会舆论的广泛关注。

建设世界一流大学和一流学科，是党中央、国务
院作出的重大战略决策。 中央全面深化改革领导小组
2015 年 8月召开第 15 次会议，审议通过了《统筹推进
世界一流大学和一流学科建设总体方案》（简称《方
案》），10月，国务院印发了《方案》。 2017年 1月，教育
部、财政部、国家发展改革委印发了《统筹推进世界一
流大学和一流学科建设实施办法（暂行）》（简称《办
法》）。 9月，教育部、财政部、国家发展改革委公布了世
界一流大学和一流学科建设高校，共有 137 所，其中，
一流学科建设高校 95 所， 一流大学建设高校 42 所。
这次遴选认定 137 所“双一流”大学，标志着迈向世界
一流的“双一流”建设工程破土动工，开启了我国高等
教育重点建设的又一个新的征程。“双一流”建设能否
达成预期效果，还需要中国特色评价体系引导。［18］

十一、《高校教师职称评审
监管暂行办法》发布（十一月）

2017 年 11月 14 日，《中国教育报》报道，近日，教
育部、人力资源社会保障部印发了《高校教师职称评
审监管暂行办法》（简称《办法》）。［19］实际上，高校获得
教师职称自主评审权走过了漫长的道路。 十八大以
来，在《国务院关于第六批取消和调整行政审批项目
的决定》中，就将高校副教授评审权审批调整为省级
教育行政部门。 2017年 1月，《国务院关于第三批取消
中央指定地方实施行政许可事项的决定》中，高校可
以自主评审副教授。 同时，中办、国办公厅印发的《关
于深化职称制度改革的意见》明确表示，政府不再审
批评审结果，改为事后备案管理。 2017年 3月，教育部
等五部门联合印发的《关于深化高等教育领域简政放
权放管结合优化服务改革的若干意见》 再次强调，下
放高校教师职称评审权。

如何认可教师的成就、激励教师的发展，以及设
计合理的教师职称制度一直是高校的重要议题。 我国
通过高校教师职称改革， 激发了高校教师的积极性，
改善了高校教师的待遇，稳定了高校教师队伍。 尤其
是十八大以来，中央一直把转变政府职能作为深化经
济体制改革和行政体制改革的关键。 十九大进一步明
确提出，转变政府职能，深化简政放权，创新监管方
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式。《办法》将教师职称评审权下放至高校并不断加强
监管， 是进一步落实高校办学自主权的重要举措，对
于激发教师教书育人积极性和创造性、规范高校职称
评审工作、促进优秀人才脱颖而出具有积极意义。《办
法》着力构建了高校自律、政府监管、社会参与的全方
位立体式高校教师职称制度体系，必将促成高校教师
职称自主评审顺利进行，进而带动高校教师职称制度
向规范化迈进。

十二、杭电数百学生请愿
挽留宿管阿姨（十二月）

2017 年 12 月 4 日，《都市快报》报道，杭州电子科
技大学（简称杭电） 宿管徐阿姨年满 55 周岁要退休
了，800多学生在社交网站留言希望学校把她留下来。
据了解，2017 年 11 月 25 日，杭电学生网友 @ 老杜在
“杭电表白墙”QQ 互动社区发的帖子被置顶，“召唤神
龙了，27号楼的老铁们，说出最想说出的一句话，我带
着大家的心愿去公寓中心请命， 留下我们的徐阿姨
吧。 ”“让徐阿姨的工龄再延长一些，陪我们一起走过
大学的春夏秋冬。 ”这个帖子引起热烈反响，很快被点
击了 1.7 万次，1384 人点赞。 学生的深情感动了徐阿
姨也感动了学校。 2017年 12月 1日，杭电官方微信发
出消息表示，因同学们的强烈请求，征询了徐阿姨意
见之后决定，返聘徐阿姨续任 27号楼宿管员。 徐阿姨
被返聘留下来的消息，让 27号楼所有学生喜笑颜开。

在平凡的宿管工作中给予学生无微不至关怀的
徐阿姨，不仅因她的“待生如子”，还因她的严格和“唠
叨”，让学生感到可亲可敬。“杭电表白墙”和“给徐阿
姨的留言本”上，写满了关于学生和徐阿姨之间的点
滴和故事。 徐阿姨记性很好，每年新生住进宿舍不到
一个月，她就能记住所有学生的姓名、专业、班级、籍
贯甚至家庭成员的情况，她看到学生的背影就能叫出
名字。在学校的宿管阿姨考核中，她是唯一一个拿 100
分的。［20］即将退休的徐阿姨，被 800 多学生挽留的故
事迅速走红网络，感动了杭电师生也感动了社会。 事
实上， 杭电徐阿姨只是优秀宿管阿姨的代表之一，我
们在为优秀宿管阿姨在平凡岗位上兢兢业业的工作
点赞时， 更需要正视今日大学日益缺失爱的教育、平
民情怀、人文关怀以及学生对此的强烈渴望。
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